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ALCALDES ACUSAN DÉFICIT DE 
TRANSPORTE PARA ZONAS RURALES 02

LA MADRUGADA DE ESTE SÁBADO

MUJER MUERE BALEADA EN 
UN SERVICENTRO EN OVALLE

La víctima se encontraba junto a un hombre cargando combustible en una motocicleta, 
cuando apareció el atacante. De acuerdo a fuentes de El Día, el sujeto salió desde unos 
arbustos donde estaba escondido, realizando cinco disparos. La Fiscalía ordenó diligencias a 
la Brigada de Homicidios de La Serena para esclarecer el hecho. 03
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Alcaldes acusan déficit de transporte 
para zonas rurales del Limarí 

ADEMÁS DE FALTA DE FISCALIZACIÓN

Tres de los 5 ediles de la provincia mostraron su disposición a 
seguir trabajando con la Seremia de Transporte, para aumentar 
la cobertura de recorridos subsidiados en sus comunas.

Es un hecho conocido que una de las 
principales problemáticas de las zonas 
rurales de la Región de Coquimbo es 
la conectividad, lo que no solo tiene 
relación con la mejora de caminos, si 
no que también tiene que ver con la 
disponibilidad de transporte, asuntos 
que se vuelven vitales, si se tiene en 
consideración que gran parte de la 
población rural corresponde a adultos 
mayores. 

Debido a esto, se consultó con diri-
gentes y alcaldes de distintas zonas 
rurales de la provincia del Limarí, para 
saber su opinión respecto al estado 
del transporte rural. 

En relación a este tema, el alcalde 
de Punitaqui, Carlos Araya, indicó 
que “si bien, nuestra comuna cuenta 
con transporte para los escolares de 
los sectores más alejados y además 
para las y los estudiantes que estu-
dian vespertino en Ovalle desde hace 
muchos años, hoy existe un déficit de 
transporte para trasladar a las perso-
nas de las localidades más alejadas”.

“La comunidad cuenta con sub-
sidio de la Seremi de Transportes y 
Telecomunicaciones, sin embargo, 
muchas zonas no están cubiertas, 
por lo que estamos a disposición para 
trabajar en conjunto y de esta manera 
podamos avanzar. La próxima semana 
me reuniré con el Subsecretario de 
Transporte”, adelantó el alcalde. 

Por su parte, la alcaldesa de Río 
Hurtado, Carmen Juana Olivares, 
señaló que “el programa de acerca-
miento del Ministerio de Transporte 
es muy favorable, ya que tenemos la 
mayoría de las rutas cubiertas, sin 
embargo, les estamos pidiendo que 
se incorpore Carrizal, porque la gente 
necesita transporte para acercarse 
a Ovalle”. 

Referente a este tema, el alcalde de 
Combarbalá, Pedro Castillo dijo que 
“en los últimos años hemos visto un 
aumento en la oferta de empresas pri-
vadas para la conectividad de nuestra 
comuna con Ovalle y también hemos 
podido apreciar la aparición de líneas 
que conectan directamente a sectores 
del secano de nuestra comuna con la 
capital provincial”.  

Además de esto, Castillo hizo hincapié 
en que “hemos visto un esfuerzo por 
parte de la Seremia de Transporte por 
aumentar la cobertura de los recorridos 
subsidiados que están orientados 
principalmente a la llegada desde los 
puntos más apartados al centro de 
nuestra comuna y para que nuestros 
estudiantes puedan trasladarse desde 

ROMINA ONEL
Ovalle

Pese a consultar con la Seremia de Transporte de Coquimbo y la Asociación de buses rurales de Limarí, respecto a la cantidad de buses circu-
lando en la provincia y la frecuencia de los recorridos, -entre otras cosas-, al cierre de esta edición no fue posible contar con esa información.
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sus residencias hacia el Liceo Samuel 
Román Rojas y la Escuela América 
de Combarbalá”.   

FALTA INFORMACIÓN Y FISCALIZA-
CIÓN

En relación a este tema, la 
Presidenta de la Asociación Gremial 
de Comunidades Agrícolas del Limarí, 
Mirta Gallardo, aseguró que “hay una 
necesidad de que se aumente la fre-
cuencia de buses hacia la ruralidad y 
en los recorridos intercomunales, de 
manera que los estudiantes puedan 
regresar más temprano a sus casas, 
porque ahora salen y vuelven de noche”. 

Ahondando en esto, Gallardo desta-
có que “en Canelilla, -Ovalle-, salen 
buses a las 7 y 9 de la mañana y el 
regreso es a las 13 horas y las 17.30, 
pero el recorrido establece que en 
la mañana es sólo ida y en la tarde 
solo regreso, no se puede disponer 
de otros horarios, ni el chofer está 
obligado a llevar pasajeros en esos 
buses de vuelta, aunque esté vacío”. 

“Como se han cerrado las escuelas, 
las familias jóvenes migran buscando 
oportunidades y los adultos mayores 
quedan solos, por eso tenemos tantos 
casos de muertes en soledad y aunque 
hay diversos tipos de locomoción, el 
problema son las malas condiciones 

de los caminos, además de los costos 
de los colectivos y servicios de uber”, 
lamentó la dirigente. 

De acuerdo a esto, Gallardo argu-
mentó que “falta más información y 

fiscalización, porque muchos desco-
nocen que la Seremia de Transporte 
tiene el programa de Zona Aislada, 
licitación que se adjudican los dueños 
de la locomoción y que permite que 
se cobre un precio más bajo y que 
los mayores de 60 años no paguen, 
pero la gente igual lo hace, pensando 
que el conductor les hace un favor”.

POCOS PASAJEROS
A pesar de que otras voces de la 

provincia señalan problemas con el 
transporte rural, el Representante 
de los Regantes de Los Tapia en 
Monte Patria, Floridor Solar, sostuvo 
que “el servicio es continúo, inclu-
so hay empresas que cubren este 
sector y otros de Combarbalá hasta 
La Serena, pero lo que yo he notado 
es que últimamente las micros van 
casi vacías y en eso se ve la escasez 
económica que hay”. 

“En Ovalle no se podía caminar 
por la cantidad de gente que iba a 
comprar, pero ahora no hay plata y 
esto se va a agudizar con la sequía, 
porque están cerrando los fundos y 
la gente no tiene en qué trabajar”, 
advirtió Solar. 

Así mismo, el presidente del Sindicato 
de Pequeños Agricultores de El Palqui 
de Monte Patria, Fidel Salinas re-
calcó que “vemos que se necesita 
más apoyo para los conductores 
subsidiados del sector rural, porque 
ahora van con dos o tres pasajeros, 
y hacen el recorrido igual y nosotros 
necesitamos que sigan”.

“SI BIEN, NUESTRA COMUNA 
CUENTA CON TRANSPORTE 
PARA LOS ESCOLARES 
DE LOS SECTORES MÁS 
ALEJADOS Y ADEMÁS PARA 
LAS Y LOS ESTUDIANTES 
QUE ESTUDIAN 
VESPERTINO EN OVALLE 
DESDE HACE MUCHOS 
AÑOS, HOY EXISTE UN 
DÉFICIT DE TRANSPORTE 
PARA TRASLADAR A 
LAS PERSONAS DE LAS 
LOCALIDADES MÁS 
ALEJADAS”
CARLOS ARAYA
ALCALDE DE PUNITAQUI
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Mujer muere baleada en un 
servicentro en Ovalle

LA MADRUGADA DE ESTE SÁBADOLa víctima se encontraba 
junto a un hombre cargando 
combustible en una 
motocicleta, cuando apareció 
el atacante. De acuerdo a 
fuentes de El Día, el sujeto 
salió desde unos arbustos 
donde estaba escondido, 
realizando cinco disparos. La 
Fiscalía ordenó diligencias a 
la Brigada de Homicidios de 
La Serena para esclarecer el 
hecho.

La tranquilidad de este sábado en 
Ovalle se vio drásticamente interrum-
pida por un nuevo hecho de sangre que 
impacta a la zona.

De acuerdo a información recabada 
por El Día, en horas de la madrugada 
una mujer fue atacada con un arma 
de fuego a la altura de la estación de 
servicios Copec, en la intersección de 
calles Socos y Victoria, en el centro 
de la comuna.

Producto del impacto balístico, la 
víctima falleció en el lugar de los he-
chos, convocando a los equipos de 
emergencia y la policía al sitio del 
suceso, donde por horas se realizaron 
una serie de pericias y diligencias para 
dilucidar el caso.

JOVEN VÍCTIMA
El hecho se supo mayoritariamente en 

Ovalle en horas de la mañana, cuando 
el homicidio circuló por redes sociales 
y medios de comunicación.

En principio, se reportó a la víctima 
como NN, lo que generó bastante 
incertidumbre.

Según los antecedentes que fueron 
saliendo a la luz durante el transcurso 
de la jornada, la víctima es una joven e 
19 años, de nacionalidad venezolana y 
aparentemente en situación migratoria 
irregular en Chile.

La mujer fue identificada como Maira 
Gabriela Martínez Graterol.

¿QUÉ PASÓ?
La información del caso da cuenta 

de que la joven se encontraba junto a 
un hombre y realizaban actividades 
cotidianas, específicamente habían 

DIEGO GUERRERO
Ovalle

El atacante se acercó a la pareja y realizó cinco disparos, que impactaron a la mujer y que 
finalmente provocaron su muerte.
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cargado combustible en la bomba de 
bencina del servicentro antes men-
cionado a bordo de la motocicleta en 
que se transportaban.

Es en ese momento en que apareció 
el atacante en escena, el que según 
los antecedentes preliminares, habría 
actuado en solitario.

Fuentes de El Día indican que el 
hombre se encontraba escondido en 
un arbusto cercano, esperando a sus 
víctimas. Es así como se acercó a la 
pareja y realizó cinco disparos, que 
impactaron a la mujer y que finalmente 
provocaron su muerte.

INDAGATORIAS
La Fiscalía de Ovalle dio en la ma-

drugada las primeras instrucciones 
para la investigación del caso.

El fiscal de focos y el Equipo de Crimen 
Organizado y Homicidios (ECOH) del 
Ministerio Público concurrieron al sitio 
del suceso para liderar las diligencias.

Asimismo, solicitaron la concurren-
cia de la Brigada de Homcidios La 
Serena y el Laboratorio de Criminalística 
Regional, que trabajaron en el análisis 
al cuerpo de la víctima y otras acciones 
tendientes a esclarecer los hechos.

“Estamos trabajando en el sitio del 
suceso, empadronando, levantando 
cámaras, a fin de entregar los an-
tecedentes al Ministerio Público e 
identificar al responsable del hecho”, 
indicó el subprefecto José Cáceres, 
jefe de la Brigada de Homicidios La 

Serena.

AUTORIDADES ALERTAS
El hecho es el tercer homicidio re-

gistrado en Limarí en lo que va del 
año y el octavo en la región. En un 
el último hecho en la provincia se 
registró en febrero, también en Ovalle. 
En esa oportunidad, sujetos que se 
trasladaban en un vehículo dispararon 
contra un hombre que se encontraba 
en una vivienda de la población Fray 
Jorge, hecho también en investigación 
de Fiscalía.

Tras conocerse el homicidio de este 
sábado, la delegada presidencial provin-
cial de Limarí, Marily Escobar Oviedo, 
se refirió al caso y a la problemática 
de seguridad en la zona.

“Desde la Delegación Presidencial 
Provincial de Limarí tuvimos un diálogo 
con carabineros acerca del caso, donde 
se confirmó que el terrible hecho ocu-
rrió durante la noche. La víctima fue 
una mujer de 19 años y el suceso ya 
pasó al Ministerio público, y se cuenta 
con el apoyo de todas las policías. Es 
importante para nuestro gobierno 
tener esta coordinación de institucio-
nes y establecer planes de seguridad 
constantemente para resguardar a los 
vecinos y vecinas de nuestra provincia, 
señaló la autoridad.

ESTAMOS TRABAJANDO 
EN EL SITIO DEL SUCESO, 
EMPADRONANDO, 
LEVANTANDO CÁMARAS, 
A FIN DE ENTREGAR 
LOS ANTECEDENTES AL 
MINISTERIO PÚBLICO 
E IDENTIFICAR AL 
RESPONSABLE DEL HECHO”

SUBPREFECTO JOSÉ CÁCERES
JEFE DE LA BRIGADA DE HOMICIDIOS
 LA SERENA.

ES IMPORTANTE PARA 
NUESTRO GOBIERNO TENER 
ESTA COORDINACIÓN 
DE INSTITUCIONES Y 
ESTABLECER PLANES 
DE SEGURIDAD 
CONSTANTEMENTE PARA 
RESGUARDAR A LOS 
VECINOS Y VECINAS DE 
NUESTRA PROVINCIA”

MARILY ESCOBAR OVIEDO
DELEGADA PRESIDENCIAL LIMARÍ
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EMPRESA AGRÍCOLA 
REQUIERE CONTRATAR

GUARDIA DE
SEGURIDAD

Con Curso OS10 Vigente, para temporada 2024. 

Enviar Curriculum a:  

admovallecontrato@gmail.com

Regantes de Tulahuén estudian nuevas iniciativas 
que les permitan mitigar la crisis hídrica

CON APOYO DE LA COMISIÓN NACIONAL DE RIEGO 

El Coordinador Regional de 
la CNR, Álvaro Espinoza, 
recorrió diversos sectores, 
junto a las y los regantes 
para determinar posibles 
iniciativas a postular a los 
concursos de la nueva Ley de 
Riego.

En el sector cordillerano de la pro-
vincia del Limarí, específicamente 
en la pequeña localidad de Tulahuén, 
los pequeños agricultores desarrollan 
su actividad productiva con mucho 
perseverancia y arduo trabajo en un 
escenario de crisis climática donde 
la Comisión Nacional de Riego (CNR) 
ha incrementado sus esfuerzos para 
apoyar el desarrollo de obras que les 
permitan mejorar su gestión y dar 
mayor seguridad hídrica.

Es en este sentido, el Coordinador 
Regional de la CNR, Álvaro Espinoza, 
junto al presidente del canal Infiernillo 
de Tulahuén, Amable Tapia, y peque-

Ovalle

El personero recorrió diversos puntos del canal Infiernillo de Tulahuén para ver cuáles son los sectores más complejos y poder ver qué tipos 
de proyectos son los que más se requieren.
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ños regantes efectuaron un recorrido 
para evaluar su compleja situación y 
determinar posibles soluciones.

Durante el recorrido, Álvaro Espinoza 
destacó que “una de las formas de 
llegar hasta quienes pocas veces o 

nunca han podido acceder a nues-
tros instrumentos, como la Ley de 
Riego, y tal como lo ha mandatado 
el gobierno del Presidente Gabriel 
Boric, es estar en terreno, escuchando 
sus dificultades y, en nuestro caso, 
atendiendo las necesidades de la 
pequeña agricultora, de las mujeres 
y de los regantes”.

“Hoy estamos visitando diversos 
puntos del canal Infiernillo de Tulahuén 
para ver cuáles son los sectores más 
complejos y poder ver qué tipos de 
proyectos son los que más se requieren. 
Además, hemos estado con los regan-
tes difundiendo nuestro Calendario 
de Concursos 2024, explicando el 
funcionamiento de la nueva Ley de 
Riego y los beneficios de contar con 
proyectos para mejorar la gestión hí-
drica, especialmente, frente al actual 
escenario de cambio climático”, añadió 
el Coordinador Regional de la CNR.

En la ocasión, Amable Tapia in-
dicó que “hemos visitado diversos 
sectores en donde están las mayo-
res complicaciones para nuestros 
regantes, a quienes no les llega el 
agua desde hace muchos años. Son 
personas que no tienen los medios y 
no han podido postular sus proyectos 
a la Ley de Riego. Afortunadamente, 
ahora se abrió la posibilidad de poder 
ejecutar algún proyecto, esperamos 
que resulte. La CNR se ha portado 
muy bien, está presente y nosotros 
hemos sido perseverantes, ya pre-
sentamos proyectos, han resultado 
seleccionados, y confiamos serán 
muy relevantes para poder conducir 
el agua. Presentar más metros en 
nuestros proyectos a la Ley de Riego 
sería lo ideal porque no podemos 
esperar tantos años para postular, 
dadas las condiciones y los efectos 
de la falta de agua en la zona”.
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DR. DIEGO POLANCO
CIRUGÍA PLÁSTICA, ESTÉTICA Y REPARADORA 

Hospital Universitario de Getafe, Madrid, España.
MÉDICO CIRUJANO PONTIFICIA UNIVERSIDAD CATÓLICA DE CHILE.

Acreditado por CONACEM y Superintendencia de Salud 
en Cirugía Plástica.

MIEMBRO SOCIEDAD CHILENA DE CIRUGÍA PLÁSTICA.

CONSULTAS: 

Abdominoplastia sin drenajes y Lipoescultura con 
transferencia de grasa.
Aumento, reducción y levantamiento de mamas con 
y sin implantes.
Cirugía de Ginecomastia.

Agendar Consulta  al WhatsApp +569 48189883   +569 79478253
www.instagram.com/drpolancom
www.diegopolanco.cl

Monte Patria ofrece el grabado de 
patente gratuito a su comunidad

PRIMERA COMUNA DE LA REGIÓN

La normativa toma exigencia tras la publicación del reglamento de aplicación, emanado esta 
semana por el Ministerio de Transportes y Telecomunicaciones.

Buenas noticias para las y los monte-
patrinos, hace algunos días se realizó el 
anuncio formal sobre la normativa ley 
21.601 sobre el grabado de patentes; 
ahora ya existen las indicaciones de las 
condiciones del grabado y el periodo 
de gracia antes de la aplicación de 
multas por incumplimiento.

Esta noticia llega en medio de una 
situación compleja para Monte Patria 
y toda la región de Coquimbo, la pro-
blemática por la sequía ha generado 
efectos colaterales, por lo que, esta 
nueva normativa no viene a ser un 
alivio sino más bien un gasto a la 
economía familiar. 

Frente a ello el municipio ha decidido 
comenzar con celeridad su campaña 
de “Grabado Gratuito de Patentes”, 
destinado principalmente a usuarios de 
vehículos motorizados con residencia 
en la comuna de los valles generosos, 
siendo esta la prioridad y criterio en 
los procesos de inscripción de cupos.

Robinson Tejada, vecino montepa-
trino comenta su impresión por esta 
iniciativa, destacando la importancia 
que tiene en el ahorro para la economía 
familiar, “no tenía idea que, comen-
zada a regir la normativa, antes era 
voluntario, yo tenía vehículos grabados 
antes, lo hice solo por curiosidad, pero 
no sabía que ahora sería obligatorio. 
Que el municipio hoy haga este regalo 
me parece bastante bueno, la verdad 
eso tiene un costo y para muchos, 
yo soy jubilado, es un costo que se 
siente en el bolsillo”.

El anuncio llega a la comuna tras 
las declaraciones del alcalde Cristian 
Herrera Peña, quien, desde la actual 
gestión municipal, han seguido muy 
de cerca esta normativa, para ofrecer 
de forma oportuna este servicio, “a 
través de esta medida que estamos 
implementando como municipio bus-
camos llegar a 3 objetivos, cumplir a 
esta normativa que se presentó el 11 
de marzo; avanzar en la prevención 
de robo de vehículo y la comerciali-
zación de estos y finalmente, reducir 
el gasto a las familias montepatrinos, 
entendiendo el contexto de sequía 
en nuestra comuna. Estaremos reci-
biendo las inscripciones desde este 
lunes 18 en nuestro frontis, estamos 
solicitando los documentos, permi-
so de circulación y revisión técnica 

Ovalle

En el municipio estarán recibiendo las inscripciones desde este lunes 18 en el frontis del 
edificio, se solicitará los documentos, permiso de circulación y revisión técnica al día.
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al día. Nosotros estamos haciendo 
este servicio gratuito, con grabación 
propia, cumpliendo la normativa y con 
funcionarios municipales”; sentenció 
Herrera Peña.

La modificación a la normativa, indica 
en su artículo 62 que “los vehículos 
motorizados deberán contar con su 
placa patente única grabada, de 
forma permanente, en sus vidrios y 
espejos laterales”. Dicha normativa 
tiene por objetivo prevenir la venta 
de vehículos robados y tener mayores 
elementos de prueba en este tipo 
de ilícitos. 

Desde los gremios transportistas, 
los Taxis Básicos del centro de Monte 
Patria valoran la iniciativa, en esta 
línea el dirigente Oscar Espinoza 
valora la propuesta realizada por el 
municipio local, “ustedes son uno 
de los pocos municipios que está 
entregado esta ayuda para todos, 
como están los tiempos es buena, 
no solo para nosotros como taxistas, 
sino para toda la gente. Nosotros 
siempre estamos trabajando con la 
normativa, cumplimos esos requeri-
mientos, tenemos nuestros papeles al 
día, nosotros también tenemos cerca 

un estacionamiento de movilidad 
reducida y siempre hemos estado 
preocupados que se cumplan las 
normativas”.

Esta nueva modificación a la norma 
llega precisamente en otro de los gran-
des procesos del mundo automotriz, 
el pago del permiso de circulación; si 
bien en el caso de los taxistas este 
proceso se aplaza hasta mayo Espinoza 
destaca la importancia de mantener 
los documentos normativos al día, 
“la gran mayoría de nosotros, yo creo 
que el 100% pagamos el permiso de 
circulación acá, nosotros pagamos en 
mayo diferido, pero nosotros siempre 
pagamos como corresponde, con la 
revisión técnica, las credenciales y 
bueno, ahora si tenemos la posibilidad 
que nos ayuden con el grabado de 
espejos y vidrios, estamos conten-
tos. Nosotros como taxistas siempre 
debemos dar el ejemplo, somos los 
primeros que tenemos que cumplir 
con la normativa”.

Este próximo lunes 18 comienza 
el proceso de inscripción y registros 
de patentes para el calendario de 
grabación, desde las 9 hasta las 
13 horas funcionarios municipales 
están realzando el registro, solici-
tando estrictamente dos importantes 
documentos, la revisión técnica al 
día y el comprobante de pago de su 
permiso de circulación. 

Desde la gestión municipal refuerzan 
que, iniciativas como estas buscan, 
dan un mejor vivir a su comunidad, 
en especial con el complejo escenario 
productivo y económico que azota 
hoy a los valles generosos. 
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Dr. Marcelo Rivadeneira: “Hay una ley que permite 
que siga la construcción del Hospital de Coquimbo”

POR FÓSILES ENCONTRADOS EN FAENA

EL OVALLINO

El paleontólogo e investigador titular del CEAZA, Dr. Marcelo 
Rivadeneira, se refirió a los fósiles encontrados en la obra 

del futuro Hospital de Coquimbo, asegurando que no existe la 
capacidad museológica en la región para albergarlos. 

Recientemente, el diario El Día tuvo 
acceso a información que causó alerta 
respecto a posibles dificultades para 
el emplazamiento del nuevo Hospital 
de Coquimbo, a causa del hallazgo de 
fósiles, los que según la arquitecta y 
jefa de Gestión de Recursos Físicos 
del Servicio de Salud Coquimbo, Laura 
Alarcón, fueron hallazgos sectorizados 
que no afectaron los trabajos. 

Debido a esto, desde el diario El 
Día se conversó con el paleontólogo 
e investigador titular del Centro de 
Estudios Avanzados en Zonas Áridas 
(CEAZA), Dr. Marcelo Rivadeneira, 
quien explicó cómo debe ser el proceso 
a seguir en este tipo de situaciones. 

¿Cuál debería ser el procedimiento 
cuando en una construcción se encuen-
tran este tipo de restos?

“Lo primero es llamar a la Policía de 
Investigaciones (PDI) y a su Brigada 
Investigadora de Delitos Contra la 
Salud Pública y el Medioambiente 
(BRIDEMA). También se debe recordar 
que todo lo que tenga que ver con 
fósiles está protegido por la Ley de 
Monumentos Nacionales, por lo que 
la extracción debe estar autoriza-
da por el Consejo de Monumentos 
Nacionales, entidad que depende del 
Ministerio de las Culturas, las Artes 
y el Patrimonio”.

¿Cuánto tiempo podría demorar el 
proceso de extracción?

Dependerá de la cantidad de piezas 
relevantes que haya que extraer, un 
ejemplo de esto es lo que ocurrió en 
El Olivar, que obligó a detener las 
obras de la carretera.

¿Entonces habría que pensar en otro 
lugar para el Hospital de Coquimbo?

“No, en ese sentido el caso de El 
Olivar es distinto, ya que en ese caso 
los arqueólogos no estaban seguros 
de si hacer un Museo de Sitio o seguir 
excavando (...), pero en general los 
equipos paleontológicos tienen un 
protocolo claro, ya que ante cualquier 
material paleontológico relevante, se 
debe asegurar su extracción, para que 
se puedan llevar a los sitios autoriza-
dos por la Dirección de Bibliotecas, 
Archivos y Museos”. 

Entonces, ¿no habría problemas para 
seguir con la construcción? 

“No, para nada, hay una ley que 
permite que siga la construcción del 
Hospital de Coquimbo y es valioso que 
se compatibilice ese progreso con la 
aparición de restos paleontológicos 
relevantes, los que de haber equipos 

ROMINA ONEL
Ovalle

profesionales capaces, se pueden 
salvaguardar como patrimonio”.

RELATIVAMENTE COMÚN
¿Podrían aparecer más fósiles como 

estos en la obra?
“Si siguen escarbando, puede que 

sigan apareciendo, porque La Serena, 

Coquimbo y buena parte de Tongoy 
y Guanaqueros, forman parte de la 
formación geológica Coquimbo, por 
lo que sus sedimentos albergan fósi-
les que van desde microorganismos 
hasta grandes ballenas que vivieron 
hace millones de años, por eso, uno 
esperaría que los equipos de inver-
sión sepan de antemano que pueden 

haber retrasos”.
¿Usted cree que son restos de ballenas? 
“Podrían ser ballenas o algún tipo 

de delfín, porque cuando se trata 
de ejemplares grandes se habla de 
cetáceos”. 

¿Se han encontrado restos similares 
antes?

“Sí, es relativamente común, por 
ejemplo, a finales de los años 80, 
se encontraron dos ballenas en el 
sector de El Culebrón y ahora nadie 
sabe dónde están”. 

NULA CAPACIDAD MUSEOLÓGICA
¿Cree que los ejemplares que 

encontraron ahora serán llevados 
a museos de la zona?

“Es probable que estos ejemplares 
no se queden en la región, porque no 
tenemos la capacidad museológica 
para albergar piezas de gran tamaño”. 

Entonces, ¿podrían terminar en una 
caja dentro de una bodega?

“Es probable, porque lo más cercano 
es el museo que se está construyen-
do en Copiapó, pero eso lo deben 
responder quienes están haciendo 
el salvataje”.

¿Qué opinión le merece esa nula 
capacidad?

“Creo que tenemos un patrimo-
nio paleontológico con una historia 
evolutiva preciosa, que le pertenece 
a todos los chilenos y a las genera-
ciones futuras, por eso,  debemos 
ser capaces de levantar un museo 
paleontológico regional y resguardar 
este patrimonio natural, del cual 
deberíamos empoderarnos”. 

“ES PROBABLE QUE ESTOS 
EJEMPLARES NO SE 
QUEDEN EN LA REGIÓN, 
PORQUE NO TENEMOS LA 
CAPACIDAD MUSEOLÓGICA 
PARA ALBERGAR PIEZAS DE 
GRAN TAMAÑO”

DR. MARCELO RIVADENEIRA
PALEONTÓLOGO E INVESTIGADOR TITULAR 
DEL CEAZA
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Profesores de Ovalle plantean 
inquietudes a delegada presidencial

BUSCARÁN TRABAJAR EN SOLUCIONES

El gremio de los profesores fue representado en la reunión por su presidente Rogelio Pizarro
EL OVALLINO

Los docentes, encabezados 
por su presidente Rogelio 
Pizarro , expusieron 
su descontento con la 
implementación de los 
Servicios Locales de 
Educación, la creciente 
violencia que enfrentan los 
docentes

En un encuentro que dejó al descu-
bierto el malestar latente en el sector 
educativo, representantes del Colegio 
de Profesores de Ovalle se reunieron 
con la delegada provincial de Limarí, 
Marily Escobar, y la jefa del departa-
mento provincial de educación.

Encabezados por su presidente co-
munal, Rogelio Pizarro, los profesores 
expresaron una serie de preocupacio-
nes que aquejan al gremio y que, a su 
juicio, están siendo pasadas por alto 
en las políticas educativas actuales.

Entre los puntos abordados se des-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

tacan el descontento con la imple-
mentación de los Servicios Locales de 
Educación, la creciente violencia que 
enfrentan los docentes, los problemas 
de infraestructura y equipamiento en 

las escuelas, la falta de conectividad 
tanto terrestre como digital que afecta 
especialmente a las zonas rurales, y la 
sobrecarga de trabajo que repercute 
negativamente en la salud mental 

de los profesionales de la educación.
Además, los s expresaron su de-

cepción hacia el presidente Boric, a 
quien acusan de no cumplir con su 
compromiso de fortalecer la educa-
ción pública según lo prometido en 
su programa de gobierno.

Ante estas demandas, los repre-
sentantes del Colegio de Profesores 
de Ovalle propusieron una serie de 
medidas concretas, incluyendo el 
fin a la subvención a la demanda 
en favor de un financiamiento basal 
para la educación, la derogación del 
decreto que establece las 1444 horas 
de clases para implementar un plan de 
estudios basado en semanas al año, 
y la reducción de la duración de las 
clases de 90 a 60 minutos.

En respuesta, las autoridades educa-
tivas ofrecieron una invitación formal 
para participar en instancias de diálogo 
organizadas por ellos, como una forma 
de buscar soluciones conjuntas a los 
problemas planteadas.

Por último, se anunciaron las ac-
tividades próximas del colegio de 
profesores, que incluyen una reunión 
con el alcalde de Ovalle el próximo 
martes 19 de marzo, una asamblea 
comunal el miércoles 20 de marzo, y 
una Asamblea Nacional Extraordinaria 
el viernes 22 de marzo, donde se 
abordará exclusivamente la crisis de 
los Servicios Locales de Educación.
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SACERDOTE CSV

Hoy Jesús nos muestra el ca-
mino para ordenar los amores y 
purificar nuestro corazón: “Si el 
grano de trigo no muere, no pro-
duce fruto”. Se acerca la “hora” 
de Jesús, su muerte en la cruz. 
Jesús compara su suerte y su 

muerte con la del grano de 
trigo. Algunas traducciones 
dicen que el grano, si no muere, 
“queda infecundo”, otras, que 
“queda solo”. Es lo mismo; se 
trata de la soledad infecunda, 
que no engendra vida. Pero 
“la muerte” del grano de trigo 
consiste en la descomposición 
de la corteza que separa el 
germen del medio ambiente y 
la utilización de las sustancias 
alimenticias previstas para el 
crecimiento del germen. El símil 
con lo espiritual es sugerente: el 

“morir” a que se nos invita es a 
remover defensas innecesarias 
y poner nuestros talentos al 
servicio del crecimiento de la 
vida que late en nosotros, y en 
los demás. El latir de nuestro 
corazón expresa la verdad de lo 
que somos y de lo que hay en 
nuestras relaciones. Nuestra 
verdad, la descubrimos en el 
amor que hay en nuestro cora-
zón. En todo corazón humano 
hay amor, todos tenemos afec-
tos que nos pueden llenar de 
plenitud o llevarnos a la más 

profunda de las depresiones. 
Un autor dice que el noventa 
por ciento de las veces que 
decimos amar es egoísmo. Se 
trata, por tanto, de purificar el 
amor.  Purificar nuestro corazón 
nos lleva a mirar el o los amo-
res que conviven en nosotros 
para ordenarlos o reorientarlos 
desde el amor de Jesús y, des-
de esta manera, renacer a la 
vida nueva que nos regalará la 
resurrección. El amor que nos 
purifica y nos hace dar frutos 
es amar como ama Jesús. Este 

amor nos lleva a salir de no-
sotros mismos, haciéndonos 
incluso capaces de negarnos 
a nosotros mismos por alguien 
o por otros. ¿Dónde busco mi 
gloria, mi fama, mi prestigio? 
¿A quién amo? ¿A qué puedo 
morir para amar como Jesús 
me pide? Hoy, Jesús, nos deja 
el gran consejo que nos llevará 
a purificar el corazón: el que se 
ama a sí mismo se pierde. Amar 
como ama Jesús nos llevará 
a encontrar la purificación y 
plenitud de nuestro corazón.

Si el grano de trigo no muere, no produce fruto
DOMINGO IV DE Pascua A. Juan 10, 1-10

Provincial Ovalle regresa 
intacto desde el Ester Roa

SEGUNDA DIVISIÓNEn un partido de acciones 
compartidas, con un 

tiempo para cada uno, 
el equipo de Luis Pérez 

Franco, igualó 1-1 con 
Fernández Vial.

Definitivamente Provincial Ovalle, 
comienza a tomarle el pulso a la 
Segunda División. El cuadro lima-
rino consiguió una valiosa igualdad 
1-1 ante Fernández Vial en el Estadio 
Ester Roa Rebolledo en la región de 

Provincial Ovalle no pudo mantener la ventaja que había logrado en los primeros minutos de la segunda etapa, después no le desagradó la 
igualdad

FERNÁNDEZ VIAL

PROVINCIAL OVALLE

FERNÁNDEZ VIAL
V/S1 1

46’ L. Muñoz x Robles.
65’ Y. Toledo  x Bravo.
74’ W. Estrada  Ramírez.
74’ B. Pino  x Canessa.
84’ G. Suazo x Gillard.

69’ D. Ríos x Arias.
69’ B. Leiva x Cortés.
84’ N. Aguirre  x Pipistrelli.
90’ P. Olivares  x González

ESTADIO:  MUNICIPAL ESTER ROA REBOLLEDO
ÁRBITRO: Oscar Avila
PÚBLICO:  1.400 Espectadores

G. Orellana
M. Ormeño
L. Velasco
M. Escalona
W. Piñones
M. Arias
M. Serrano
S. Bobadilla
R. González
B. Cortés
I. Pipistrelli

DT Luis Pérez Franco

N. Veloso
B. Solano
F. Robles
N. Kimura
O. Canessa
A. Ramírez
D. Bravo
M. Avila
U. Castagnoli
A. Gillard
P. Pereira

DT Osvaldo Cataldo

CAMBIOS 

0-1, 49’ Cortés; 1-1, 54’ Gillard.

GOLES

Amarillas: Kimura, Castagnoli (FV); Orellana, Tejas , Aguirre (PO).
Expulsado: 90+2’  Pereira por agresión (FV)

INCIDENCIAS

el portero Nery Veloso se alzara como 
la figura del campo. El meta local fue 
responsable de la igualdad del término 
de los primeros 45 minutos al evitar 
remates de Arias, González, Bobadilla 
que buscaban el arco, o simplemente 
contó con su cuota de fortuna luego 
de un tiro libre de Mirko Serrano que 
dio en el vertical derecho.

La reanudación del compromiso 
mostró al Ciclón con la misma actitud, 
por lo que no extrañó que llegara la 
apertura del marcador en los pies 
de Benjamín Cortés, el Sub 21 que 
acompañó una jugada que comandó 
González y que tuvo a Veloso como 
protagonista

Recién corría el minuto 4 de esta 
etapa, tres minutos después, González 

malograba de manera increíble el 
segundo al elevar un remate de in-
mejorable posición, instancia que 
aprovechó el local para conseguir la 
paridad, a los 54’, por intermedio de 
Gillard quien definió en el área tras 
una serie de rebotes.

Fue un golpe para los dirigidos de 
Pérez Franco, que no lograron despejar 
su mente. El tramo final ya no fue lo 
mismo, los vialinos, acicateados por 
la igualdad comandaron las mejores 
cargas hacia el arco ovallino, aunque 
sin provocar mayor riesgo en el arco 
de Orellana.

En la cuarta fecha, el próximo fin 
de semana, Provincial Ovalle segui-
rá siendo forastero, se trasladará a 
enfrentar a Trasandino.

Biobío, en una semana donde debió 
enfrentar dos encuentros en seis días, 
partiendo por el triunfo del lunes en 
el Diaguita sobre Lautaro de Buin.

El partido válido por la tercera fe-
cha de la temporada oficial, fue de 
Provincial Ovalle hasta que llegó la 
igualdad de los ferroviarios, que tras 
encontrarse con el gol, comenzaron 
a inclinar el juego hacia el arco de 
Guillermo Orellana, en gran parte por 
el bajón y agotamiento que mostraron 
los albiverdes en el tramo final del 
compromiso.

Tras una primera etapa donde todo 
fue para los dirigidos de Luis Pérez 
Franco, mostrándose ordenaditos en 
defensa, verticales y solidarios en la 
elaboración, fueron provocando que 

CARLOS RIVERA V. 
Ovalle


	01
	02
	03
	04
	05
	06
	07
	08

